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““一一班班近近百百人人，，对对得得起起孩孩子子吗吗””
我省11市存在超大班额问题，14市城区高中八成超班额

山山大大青青岛岛校校区区将将新新建建四四个个学学院院
模拟近亿年海洋变化的高端实验室将落户新校区

德国学院

初期只招研究生

明年，备受关注的山大青
岛校区就要启用。山大青岛校
区建设指挥部副总指挥孔令栋
介绍，除了济南校区6个学院将
搬迁青岛校区外，还计划筹建
海洋学院、财富管理学院、微电
子学院、德国学院四个新学院。

青岛与德国有着特殊的历
史渊源。孔令栋介绍，新建德国
学院为德国与青岛的科研合作
搭建起了桥梁，主要对接德国
最大的综合性科研机构“赫姆
霍兹学会”。而实际上，山东大
学与赫姆霍兹学会建立的以创
新型科研为主的联合研究所，
去年已经在蓝色硅谷正式运
作。筹建后的德国学院以研究
为主，初期只招收研究生。届
时，位于济南的山东大学-赫姆
霍兹联合生物技术研究所将搬
至青岛。

海洋环境模拟实验室

今年开始施工

山大青岛校区还借助青岛
与海洋的密切关联，新建海洋
学院。孔令栋说，正在酝酿筹建
中的海洋学院已经与美国、俄
罗斯、德国、英国的海洋机构有
比较紧密的联系。令人振奋的
是，山大青岛校区还将建设海
洋环境模拟实验室。此前，有关
该模拟实验室的一个高规格论
证会已经召开。目前正在设计，
今年开始施工。

“这将是全世界海洋学者
都向往的实验室。它能够模拟
从远古以来，上亿年的海洋演

化。”孔令栋如此评价即将开建
的海洋模拟实验室的分量。

山大青岛校区师资也备受
关注。孔令栋介绍，国际海洋科
学委员会“微型生物碳泵”科学
工作组联合主席、中科院院士
焦念志将和他的世界顶尖学术
团队一起，加盟青岛校区的海
洋学院。未来山大必将是世界
海洋学科的中心之一。

财富管理学院则是由金融
数学家、中国科学院院士彭实
戈教授来筹建。此外，山大青岛
校区还将有一名诺贝尔物理学
奖得主来授课。这名诺贝尔物
理学奖得主是德国物理学家
PeterGrünberg先生，他在2012
年成为山大的专职教授。

山大附属高中

全国招生

在紧邻山大青岛校区西
侧的滨海大道以西方向，几
栋 高 层 也 在 如 火 如 荼 建 设
中。孔令栋告诉记者，这是教
师住宅区。为广纳校内外英
才加盟青岛校区，满足校区
教职工居住生活需求，学校
积极争取当地政府的限价商
品房政策支持。首批住宅约
计2615套。预计2015年年底
交付使用。

在满足青岛校区教职工
子女基础教育的需求方面，
山大青岛校区建设附属幼儿
园、小学、初中、高中。“明年
青岛校区一启用，从山大附
属幼儿园到山大博士后，整
个山大教育资源全程享受。”
孔令栋说。目前，幼儿园、九
年一贯制学校、山大附属高
中 已 经 与 首 批 住 宅 同 期 建
设。届时，山大附属高中将面
向全国招生。

确保2017年底

解决大班额问题

世博会山东活动周

参观人数超10万

本报米兰9月20日讯（记者 刘
德峰） 19日的米兰天气晴好又恰
逢周末，赴米兰世博会中国馆参观
的游客人数再次创下新高。米兰世
博会官方统计数据显示，尽管9月16

日、17日两天的上午，中国馆因举办
山东活动周及青岛日开幕式而闭馆
4小时，这两天到中国馆参观的游客
数量也超过了3万人。20日，山东活
动周期间到中国馆参观的游客已突
破10万人。

19日上午9时许，尽管离世博园
开园时间还有1个小时，米兰世博会
西门入口处已经排起了长长的队
伍。“进入旅游季之后，每天到世博
会参观的游客能超过7万人。”米兰
当地一位旅游业者告诉记者，中国、
意大利、以色列和日本等场馆，一直
颇受当地游客追捧。

19日中午，记者也在中国馆门
前看到，尽管已经到了午饭休息时
间，可独具山东特色的吹打乐表演，
仍源源不断地聚拢着国外观众。据
米兰世博会官方统计数据显示，尽
管9月16日、17日上午，中国馆因举
办山东活动周及青岛日开幕式而闭
馆4小时，这两天到中国馆参观的游
客数量仍达到16140人和14684人。9

月18日恢复正常参观时间后，到中
国馆参观的游客人数更是达到了
22383人。

葫芦雕刻、潍坊风筝、东明粮
画、杨家埠年画和高密剪纸等山东
众多非物质文化遗产展演项目，近
日也颇受国外游客青睐。9月18日下
午，记者在中国馆内看到，一位意大
利小男孩停在潍坊风筝展示区内久
久不愿离开。他看中了一个具有典
型西方“龙”形象的小风筝，希望能
把它带回家。山东非遗项目展演期
间，东明粮画技艺传承人韩国瑞，更
是收了几个洋徒弟，这也让他感到
有些喜出望外。

中国馆相关负责人表示，另据
截至9月20日下午的数据，山东活动
周期间赴中国馆参观的游客人数已
突破10万人。

记者从会上获悉，目前按照标
准班额和城镇中小学的在校生来测
算，我省城镇小学缺少学位是19万
个以上，初中缺5万个左右，高中缺
17万个左右，因此建设中小学校是
必然。

与会的省委常委、常务副省长
孙伟表示，解决大班额问题难点有
三个：一是有没有地方，建学校要用
地；二是现在中小学超编或者编制
很满，有没有人，光有学校没有老师
教也不行；第三，增加编制，财政要
增加投入，钱能不能解决。“地、人、
钱，围绕这三方面出台相应的政
策。”

孙伟要求，17市政府要切实负
起主体责任，确保2017年底解决好
本地区城镇中小学大班额问题。省
里将以市为单位，考核、评价这项工
作。

“大班额问题由来已久，近年来
愈演愈烈，这是历史积累和现实叠
加的原因，解决起来不容易，我们有
责任有信心用两年时间解决好城镇
中小学的大班额问题，给全省人民
交上一份满意的答卷。”孙伟说。

本报记者 李飞

45人和50人

是班额上限

9月7日，我省下发《关于解
决城镇普通中小学大班额问
题有关事宜的通知》，提到用2
年时间解决大班额问题。两周
后的9月20日，省政府办公厅召
开全省解决城镇普通中小学
大班额问题电视会议。

“我省普通中小学尤其是
城镇中小学大班额问题相当普

遍、非常突出，已经到了非解决
不可的时候。”与会的省委常
委、常务副省长孙伟表示，按照
国家和省里的规定：小学的班
额每个班不超过45人，中学的
班额每个班不超过50人，超过
66人就可称为超大班额。

为什么国家要规定中小学
的班额呢？对此，孙伟表示这是

由中小学教育规律所决定的，
是保证教育质量、维持教学秩
序、促进学生健康成长、深化教
育教学改革的必要条件。

“同时也考虑了我国人口
多，教育薄弱的现实，45人和50
人的班额这是一个上限。如果
按照国际上的标准来说，班额
应该是二三十人。”

有的地方甚至

一个班过百人

目前我省的大班额问题到
底严重到什么程度？据了解，今
年省教育厅会同有关部门进行
了大班额专题调研，主要呈现
三个特点：一是问题相当普遍，
全省17个市无一幸免，都不同
程度地存在，有些市还相当严

重。二是问题非常突出，有11个
市存在超大班额问题。抽样调
查中发现，大班额比例可能高
达90%，有的地方甚至一个班过
百人。三是问题主要集中在城
镇中小学，农村也有。

据孙伟介绍，全省普通中

小学共有班级约27 . 6万个，其
中大班额约占11万个，超过
40%。超过66人的超大班额2万
多个，约占10%。这其中，高中
最为突出。“比如德州有的班
114人，菏泽有的班117人。那还
叫班吗？”孙伟说。

米兰世博山东风

城区小学班额

青岛威海最好

会上，对各市中小学超班
额的问题进行了通报。

城区小学的大班额比例
超过80%的是日照市；超过70%
的有4个市：滨州、临沂、聊城、
德州；超过60%的有莱芜、济
宁、烟台、泰安、济南；超过和接
近50%的有菏泽、东营和淄博。
最好的是青岛，其次是威海。

城区初中的大班额比例
超过70%的有德州、泰安；超过

60%的有枣庄、菏泽；超过和接
近50%的有莱芜、聊城、济宁、
日照和临沂。最好的也是青岛
和威海。城区高中的大班额比
例超过90%的有枣庄、淄博；超
过80%的有14个市：济南、东
营、烟台、潍坊、济宁、泰安、威
海、日照、莱芜、临沂、德州、聊
城、滨州、菏泽。

从抽样抽查的情况看，问
题更加严重，大班额比例高达

93%，有的甚至达到100%。超大
班额突出，有些接近或超过标
准上限的两倍以上。班额七八
十人很普遍，个别地方的个别
学校甚至超过110人。“一个班
近百人，能对得起这些孩子
吗？”孙伟表示，点名主要是想
说明这个问题的普遍性和严
重性，各个县市教育局局长是
最清楚的，如果不清楚，那就
是最严重的失职。

解决大班额

纳入考核指标

对于大班额特别是超大
班额问题带来的危害，孙伟指
出至少有以下五条：损害了学
生的利益；影响了教育质量和
教学秩序；阻碍了教育综合改
革；造成了安全隐患；增加了
教师负担。

“下一步，要把解决大班
额的问题纳入科学发展综合
考核的指标，以此来推动各地

的工作。”孙伟说，“如果一个班
七八十人、上百人，只能是放
羊，根本谈不上因材施教、全
面发展和个性成长。也是政府
办学不负责任的表现。”孙伟
表示，大班额的问题不解决，
耽误和影响的是这些孩子的
一辈子。“各个部门特别是教
育部门应该拿良心去做这件
事，想想如果自己的孩子在那

种上百人的班级中上课，你可
能也不会干。”

省教育厅厅长左敏表示，
解决城镇中小学大班额问题
是促进教育改革发展、实施素
质教育的重要基础，是基础教
育均衡发展的重要标志。各地
教育行政部门，要会同有关部
门对辖区内的学校逐一摸底
调查，全面准确掌握情况。

20日，山东省政府办公厅
召开全省解决城镇普通中小学
大班额问题电视会议。记者从
会上了解到，我省普通中小学
尤其是城镇中小学大班额问题
相当普遍，17个市无一幸免，有
11个市存在超大班额问题。“一
个班近百人，能对得起这些孩
子吗？”与会的省委常委、常务
副省长孙伟直言。

延伸阅读

2016年9月，山东大学青岛校区即将启用。日前，记
者获悉，届时，除了济南校区6个学院搬迁至青岛，还将
在青岛校区筹建海洋学院、财富管理学院、微电子学院、
德国学院4个新学院。全世界唯一一个模拟从远古到现
在近亿年海洋变迁的海洋模拟实验室也将在山大青岛
校区诞生。

本报记者 李珍梅

小学 中学

每班不超45人

每班不超过50人

标准的班额

（注：超过66人就可以称为超大班额）

27 .6万个

大班额约占11万
个，超过40%

超过 6 6人的超
大 班 额 2 万 多
个，约占10%

全省普通中小学共有班级本报记者 李飞


	A03-PDF 版面

